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Pour les non-adhérents…  Pensez  à  adhérer !  
L’UNAF  n’a   de   poids  qu’avec   votre   soutien  et   votre   collaboration.  Adhérer  à   l’UNAF,   c’est  
adhérer  à  une  grande  famille  qui  se  bat  pour  que,  jour  après  jour,  l’intérêt  de  l’arbitrage  soit  
défendu. L’UNAF  72  organise  également  des  animations  au  cours  de  la  saison (Loto, tournois 
de futsal, etc.)   afin   de   permettre   aux   arbitres   de   se   retrouver   autour   d’un   moment   de  
convivialité. 
 
Pour adhérer, contactez Stéphane Marandeau, 06 66 30 08 98 

 
À vos agendas ! 
 
 
 18 décembre 2010 :  Tournoi  futsal  de  l’UNAF  28 

 15 janvier 2011 : Loto de l'UNAF 72 à Mulsanne 
 5 mars 2011 : Tournoi futsal de  l’UNAF  49 
 12 mars 2011 : Tournoi futsal de l'UNAF 72 
  23 avril 2011 : Tournoi futsal  de  l’UNAF  53 
 11 juin 2011 : Tournoi Tricot Labbé 2011 

ZOOM  sur… Norbert Bacle : « L’arbitrage  et  l’amicale  sont  un  lien  d’amitié  indissoluble » 
Chaque newsletter,  nous  allons  à  la  rencontre  d’un  arbitre  du  département. 
 

Peux-tu te présenter en quelques 
mots ? 
Je suis âgé de 74 ans et suis en 
retraite de toutes mes fonctions 
sportives.   J’ai   été,   joueur   et  
entraîneur, avant de devenir 
arbitre,  par  le  biais  d’un  ami,  en  la  
personne de Claude Drouin 
(ancien et regretté Président de 
District), pour le club de Bouloire 
et ce de 1975 à 1990. J’ai  donc  été  
arbitre durant 15 ans et j’ai officié 
jusqu’en   1ère   division   dépar-
tementale.   Je   n’ai   pas   voulu  
évoluer au niveau supérieur (ligue 
de  l’ouest  à  l’époque). 
 

Dès le début de ma carrière, je 
n’ai   pas   manqué   d’adhérer   à  
l’UNAF   72   dès   1975,   où   je   suis  
devenu membre du bureau en 
1976  et  président  de  l’UNAF  72  de  
1982   à   1990.   J’ai   aussi   été  
président de la section régionale 
(SR) Maine de 1984 à 1992. Il 
convient  de  noter  que   j’ai  occupé  
le premier poste de représentant 
des arbitres au comité directeur 
du District en 1988 par 
l’intermédiaire   de  M.   Behier   et   le  
département de la Sarthe était le 
premier district de France à 
inaugurer   ce   poste.   J’ai   aussi   été  
membre du comité directeur de 
1984   à   2004,   où   j’ai   exercé la 
fonction de secrétaire général 
pendant  8  ans.  Enfin,  j’ai  occupé  la  
fonction   d’accompagnateur   d’ar-
bitre dix ans avant de cesser mes 
activités. 
 
Quels sont tes plus beaux 
souvenirs dans ta carrière 
d’arbitre ? et tes plus mauvais 
souvenirs ?  
Mes plus beaux souvenirs sont 
d’avoir dialogué avec les arbitres 
de   très   haut   niveau   et   d’avoir 
accueilli 
  
 
pas évidents j’hésitais   

accueilli Michel Vautrot en Sarthe.  
Aussi, en tant que président de la 
SR  Maine,  j’ai  pu  accompagner  des  
arbitres faisant leur premier 
match de fédération, comme 
Jacques Mas, Paul Houdayer et 
Etienne Baffou. 
Mes plus mauvais souvenirs sont 
le  début  des  agressions   d’arbitres  
dans les années 1980,   d’avoir   du  
se battre contre les incivilités et 
d’avoir   défendu   ardemment   le  
corps arbitral devant les instances. 
 
Malgré   l’absence   de   fonctions  
officielles, tu es toujours impliqué 
dans notre amicale ? 
Oui, je suis toujours resté au 
contact   de   l’U.N.A.F.   72   et  
conservé des bonnes relations 
avec les présidents qui se sont 
succédés (Gérard Lemercier, 
Philippe Legendre, Didier Martin, 
Samuel Depoix,  Stéphane Maran-
deau). Désormais,   j’apporte   ma  
contribution   à   l’organisation du 
congrès   de   l’UNAF   nationale,   qui  
aura lieu au Mans en 2012. Je 
m’occupe   du   relationnel   avec   les  
instances de la ville et du Palais 
des Congrès. 
 

Mon premier congrès a eu lieu en 
1979   et   depuis   je   m’y   rends  
régulièrement. La participation au 
Congrès   m’a conduit à avoir des 
relations  d’amitiés  dans  toutes  les  
régions de France. 
 
Quels conseils pourrais-tu donner 
à un jeune qui veut se lancer dans 
l’arbitrage ? 
Ne pas être imbus de sa 
personnalité et écouter les 
conseils de ses formateurs. Il faut 
aussi travailler, persévérer et être 
respectueux des autres et de soi-
même. Enfin, il faut conserver les 
liens   d’amitié   entre   les   jeunes,  
laquelle apporte un soutien de 
taille dans les moments difficiles. 
Il ne faut pas oublier que 
l’arbitrage   apporte   une   grande  
confiance en soi, permet 
l‘apprentissage   de   la   vie   et   de  
s’ouvrir   vers   le   monde   extérieur.  
L’arbitrage   procure,   en   somme,  
beaucoup de bienfaits. 
 
Nous remercions Norbert pour sa 
disponibilité et de son aide pour 
l’organisation  du  congrès. 

 

                        
 
Attention ! L'UNAF 72 constate un 
trop grand nombre d'actes de 
violence à l'encontre des officiels 
depuis le début de saison : 3 actes 
de violences physiques (deux 
bousculades et une claque) et des 
comportements outranciers. 
 
L'UNAF 72 dit stop ! 

En  bref… 
 Solidarité ! 
L’UNAF   72,   par   le   biais  
d’Arnaud   Herdt-Traoré, 
récupère vos anciens 
maillots pour nos 
collègues arbitres ma-
liens. Contactez-nous ! 
 

 Tournoi Futsal 
L’UNAF   72   et   sa  
commission jeune se 
rendront  dans  l’Eure  et  Loir  
le 18 décembre pour un 
tournoi de Futsal. Si vous 
voulez venir taper dans la 
balle, contactez-nous ! 
 

 
 
Félicitations à Didier Martin pour sa 
désignation en tant que 4ème arbitre 
lors du match France / Russie (match 
amical espoirs), à Julien Blanchais, 
Charles Rivenez, Bernard Bourgui-
gneau et Yvan Marjault pour leur 
désignation au 7ème tour de Coupe 
de France. 
 
 

Nos félicitations ! 


